
中國與中東歐國家的合作，指的是
中國與中東歐16個國家之間進行的合
作（「16+1」）。它既是中國與中東
歐16國家發展雙邊形式的一種形式，
也是促進中歐關係不斷發展深化的新

舉措，是中國與歐盟合作機制的重要組成部分。自
2012年中國—中東歐領導人會晤以來，中國—中東歐
國家合作以機制建設為基礎，雙方關係不斷深化拓
展，呈現出全方位、寬領域、多層次的良好發展態
勢。
具體表現為：主體上，形成了政府主導、民間參與

的模式；渠道上，形成了從中央到地方、從官方到民
間、涵蓋諸多領域的多元溝通交流方式；內容上，覆
蓋貿易、投資、基礎設施建設、金融、教育、文化等
多個領域。 ■記者 俞晝、茅建興

「16+1」合作機制
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中國與中東歐組「16+1」金融公司
高虎城透露：習近平主席今年將訪塞爾維亞波蘭

南方日報：紮緊全面從嚴治黨的制度籠子

香港文匯報訊（記者 俞

晝、茅建興 寧波報道）由中

國商務部主辦的第二次中

國-中東歐國家經貿促進部

長級會議昨日在浙江寧波召

開。經過閉門磋商，各方代

表同意設立「16+1」金融公

司。中國商務部部長高虎城

也透露，習近平主席今年將

訪問塞爾維亞和波蘭。另

外，首屆中國-中東歐國家

質檢合作對話會8日在寧波

召開，會議討論通過了《中

國-中東歐國家質檢合作對

話會（電子證書與貿易便利

化）倡議書》，主要包括五

項內容。
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「16+1」質檢合作五項共識
一，共同認識到檢驗檢疫電子證書國際合作對促進國際貿易便利化和維護「一帶一

路」沿線國家經貿合作健康發展的重要性。

二，共同認識到在世貿組織框架下，「一帶一路」沿線國家應加快和促進相關檢驗

檢疫信息系統的互聯互通，增加雙方實時溝通的可能性，進行檢驗檢疫電子證書聯網

核查方面的有效合作。

三，共同認識到在國際貿易方面，應加強各國的檢驗檢疫交流合作，共同維護口岸

公共安全、生態安全、動植物疫病安全，共同防範疫病疫情跨境傳播，共同維護進出

口產品質量安全。

四，希望在必要和適當的時候，每兩年召開一次檢驗檢疫高層國際研討會。

五，繼續在促進貿易便利化方面做出更多努力，為國際貿易提供一個便利、高效、

安全的發展環境。 記者 俞晝、茅建興整理

歐洲議會於5月12日通過一項
非立法性的決議，以中國未滿足
歐盟有關確定市場經濟地位的五
個標準為由，不支持給予中國市
場經濟地位，仍建議在對華反傾
銷調查中使用「非標準」辦法。

對此，匈牙利外交與對外經濟部部長西雅爾多在答
記者問時表示，匈牙利立場明確，認為中國必須被
授予市場經濟地位，在歐盟的外交理事會方面匈牙
利也會持這樣的立場。

「歐盟國家非常願意和中國進行經貿方面的合
作，這符合我們所有人的利益，我們必須要促進經

貿合作和發展。就像我跟大家說的，這樣的合作必
須基於互進和互信，所以必須給中國市場經濟地位
以體現。」西雅爾多認為，「推進經貿合作我們必
須有穩定的政治基礎，為了確保有這樣的基礎，我
們必須要在互信的基礎上建立我們的合作。」

高虎城促如期終止對華「替代國」做法
聽了西雅爾多的表態，在主持人宣佈新聞發佈會結

束時，中國商務部部長高虎城又拿過話筒，補充說明
道，按照《中國加入世貿組織議定書》中的第15條規
定，到今年12月11日，世貿組織成員針對中國產品出
口採取的反傾銷措施中以「替代國」計算中國產品成

本的做法，必須終止。「中國作為世貿組織成員，是
世貿組織多邊規則的維護者和建設者，同時也享有權
利，我們相信世貿組織成員將嚴格按照中國入世所作
出的承諾和中國加入世貿組織的有關規定，如期履行
大家共同維護的多邊貿易義務。」

高虎城坦言，在當前全球經濟特別是全球貿易增
速放緩的情況下，維護多邊貿易體制的權威性和嚴
肅性對進一步提升國際貿易增長的作用是至關重要
的。我們也將會同有關方面一起，共同推動多邊貿
易規則，從而推動全球經濟特別是全球貿易能夠得
以恢復和增長。

■記者俞晝、茅建興寧波報道

匈牙利外長：歐須予華市場經濟地位
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香港文匯報訊 據新華網報道，中共中央政治局常
委、中央紀委書記王岐山日前在北京、遼寧先後主持召
開座談會，就制定中國共產黨問責條例徵求意見。王岐
山強調，對黨忠誠最終要體現到擔當上。問責條例是全
面從嚴治黨重要的制度籠子，以問責倒逼責任落實，推
動管黨治黨從寬鬆軟走向嚴緊硬。
《南方日報》昨日發表評論員文章指出，打鐵還需自
身硬。習近平總書記多次強調指出，黨的領導是中國特
色社會主義最本質的特徵，權力就是責任、責任就要擔
當，把對黨的領導幹部的要求凝練為忠誠乾淨擔當。

文章談到，全面從嚴治黨必須落實管黨治黨責任，必
須把權力與責任、義務與擔當對應起來，充分發揮黨的
領導核心作用，厚植黨執政的政治基礎。反之，不明確
責任，不落實責任，不追究責任，管黨治黨也就談不上
「全面從嚴」。王岐山在兩場座談會上的講話，闡釋了
制定中國共產黨問責條例的重要意義，強調領導幹部要
敢於擔當、勇於負責，並對各級黨委黨組、紀委紀檢組
和黨的工作部門提出了明確要求，充分顯示了黨中央紮
緊全面從嚴治黨制度籠子的堅定決心和具體行動。
文章進一步指出，制定問責條例，既是深化黨建體制

機制改革的重要內容，也是夯實管黨治黨責任的制度保
證。因此，必須立足「黨要管黨、從嚴治黨」這一黨建
根本方針，堅持問題導向，抓住主要矛盾，尊崇黨章、
聚焦政治責任，圍繞堅持黨的領導、加強黨的建設、全
面從嚴治黨開展問責；抓住「關鍵少數」，直指壓力傳
導不下去這個突出問題，讓從嚴治黨嚴起來實起來；突
出重點，把要解決的重要問題鮮明亮出來，不能理想
化，不能貪大求全，不能淹沒在大量文字之中；抓住現
階段的主要問題，增強針對性和實效性，只要方向正
確，邁出一步就是勝利。

部長級會議上，各方代表共同達成《第二次中國—
中東歐國家經貿促進部長級會議寧波宣言》（簡

稱《寧波宣言》），包括建立投資合作基金及即將設立
的「16+1」金融公司等，《寧波宣言》還落實了第三
次中國—中東歐國家經貿促進部長級會議會在中國舉辦
的日程。

研建經合區 推動產業合作
中國商務部部長高虎城在隨後的新聞發佈會上表示，
近年來，中國與中東歐國家的政治關係穩定發展，高層
互訪頻繁，今年國家主席習近平已經對捷克進行了訪
問，接下來還要對塞爾維亞和波蘭進行訪問。特別是習
近平提出的「一帶一路」倡議，得到中東歐國家的熱烈
響應和積極參與，已經成為中國和中東歐國家合作的頂
層設計。「可以說當前中國和中東歐國家的合作處於最
好的歷史時期，雙方貿易始終保持兩位數以上的增長，
在電力、通訊、企業併購、基礎設施建設都有成功的合
作範本。」
會後發佈的《寧波宣言》確立了多項具體合作措施，

包括在互利互惠原則下，加強在公路、鐵路、港口、機
場、電站等交通基礎設施建設領域的合作；在條件成熟
的國家探討建立經貿合作區和工業園區，推動產業合
作；建立投資合作基金及即將設立的「16+1」金融公司
等，《寧波宣言》還落實了第三次中國—中東歐國家經
貿促進部長級會議將於2018年在中國舉辦的日程。

推介逾200項目 望引中企投資
高虎城表示，在寧波市的支持下，在16方的共同努力
下，此次創造性地在部長會議期間，同時舉辦了中國—
中東歐投資合作洽談會，開設了三場對接活動，包括農
副產品的對接、輕工產品的對接和投資洽談活動。在8
日下午舉辦的農副產品和輕工產品的對接會上，中方200
多家企業、採購商與中東歐100多家企業代表共同進行
了會晤和洽談。昨日下午，28項中國—中東歐國家合作
項目進行了正式的簽約。
此外，在10日舉行的中國—中東歐國家投資合作洽談
會上，中東歐國家和企業會向中方推介243個投資項
目，包括能源、基礎設施、高新技術、地產、物流、機
械製造等領域，希望吸引中國企業投資合作。

香港文匯報訊（記者海巖北京報道）國家統計局9日
發佈數據顯示，5月內地居民消費價格指數（CPI）同比
上漲2%，比上月回落0.3個百分點，亦低於2.2%的市場
預期均值。而當月工業生產者出廠價格同比下降2.8%，
降幅比上月收窄0.6個百分點。專家表示，隨着菜價下
降、豬肉價格後續漲幅有限，年中通脹壓力緩解，非食品
通脹走平反映消費需求仍然疲弱。
數據顯示，5月CPI環比下降0.5%，國家統計局城市

司高級統計師余秋梅認為，年初寒潮天氣襲擊內地大部
分地區，影響了鮮菜的生產和運輸，鮮菜價格高位運
行。隨着應季鮮菜上市，鮮菜價格趨於正常。5月份鮮
菜價格環比下降21.5%，影響CPI環比下降約0.64個百
分點，超過CPI環比總降幅。不過，5月份豬肉價格環比
繼續上漲，漲幅為2.3%，影響CPI環比上漲約0.07個百

分點。
光大證券首席經濟學家徐高認為，本輪通脹上行主要動

力之一的蔬菜價格繼續下跌，供給改善帶動蔬菜價格顯著
調整。4月生豬和能繁母豬存欄量環比均出現正增長，顯
示供給已經開始調整，未來豬肉價格上漲空間有限。結合
基數因素，通脹將逐步進入下行通道。

PPI降2.8% 降幅收窄
此外，5月全國工業生產者出廠價格（PPI）同比下降

2.8%，降幅仍在快速收窄中，比上月收窄0.6個百分點；
環比上漲0.5%，漲幅比上月縮小0.2個百分點。
王涵分析，從PPI結構看，生活資料價格小幅回落，而
生產資料價格快速回升，其中原油和天然氣漲價是拉動環
比上漲的主要因素，與近期原油價格的反彈有關。

菜價回落 內地通脹2%

香港文匯報訊 媒
體近日報道了名為
《上海迪士尼「免排
隊」通行證被「轉
賣」 記者鑒定：是
真的》，截至目前，
迪士尼方面都未對此
事作出官方回應。但
多位網友在樂園中遊
玩時發現，目前免排
隊 的 「RE-ENTRY
PASS（再次進入通行
證）」仍在使用，不
過色彩變得更為豐
富。相關人士表示，
每天將發放不同顏色

的通行證，防止有人炒賣通行證。
據澎湃新聞報道，「RE-ENTRY PASS」

由演職人員人工發放，當設備故障、遇到排
隊者焦急如廁等突發情況，演職人員會給遊
客該券，以作為其排隊的證明。此前發放的
「RE-ENTRY PASS」每個項目都有其固定
顏色，讓一些人員鑽了空子，把通行證放上
網轉賣。
記者了解到，「加勒比海盜沉落寶藏」現
場發放的「RE-ENTRY PASS」變成了白
色。演職人員表示，今後每天都將更換顏
色。「明天會是什麼顏色，我們也不知
道。」一位演職人員告訴記者。

■■「「免排隊免排隊」」證每日轉證每日轉
換不同顏色換不同顏色，，避免不避免不
法之徒藉此轉賣法之徒藉此轉賣。。

網上圖片網上圖片

滬迪園防轉賣
「免排隊」證每日換色

■■第二次中國第二次中國--中東歐中東歐
國家經貿促進部長級國家經貿促進部長級
會議昨日在浙江寧波會議昨日在浙江寧波
召開召開。。圖為中國商務圖為中國商務
部部長高虎城與中東部部長高虎城與中東
歐部長合照歐部長合照。。

記者俞晝記者俞晝攝攝

■上月豬肉價格環比漲幅為2.3%。圖為山西太原市民眾
購買豬肉。 中新社


